

---

## Transparencia y visibilidad: soluciones y reflexiones en el día a día de nuestra labor profesional

Transparency and visibility: solutions and reflections on our day-to-day professional work

---

Publicado: 23-5-2024

**Como citar/Citation:** Plaza-Navas, M. A. (2024). Transparencia y visibilidad: soluciones y reflexiones en el día a día de nuestra labor profesional. *Enredadera: revista de la Red de Bibliotecas y Archivos del CSIC*, (40), 7-9. <https://doi.org/10.20350/digitalCSIC/16278>

---

El día a día en nuestras bibliotecas y archivos conlleva una labor que, en muchas ocasiones, no resulta tan visible como desearíamos los profesionales que nos esforzamos por llevarla a cabo. Los servicios que ofrecemos a nuestros usuarios y las tareas internas que se requieren pueden pasar desapercibidos en este mundo “embebido” o “incrustado” en el que hemos de desarrollarlas. Antiguamente –no hace tanto tiempo—los productos y servicios eran ofrecidos de manera presencial sí o sí. La tecnología no nos permitía otra cosa. El bibliotecario/a y el archivero/a eran figuras clave en nuestros centros de investigación y la mayoría de las consultas relacionadas con la obtención de información pasaban de manera visible por ellos. En la actualidad, la tecnología permite que sean los usuarios mismos los que, de una manera bastante fácil y transparente, puedan llegar a la información que necesitan desde sus propios dispositivos electrónicos y desde cualquier lugar en el que se encuentren.

Ha sido una evolución profesional en la que bibliotecarios y archiveros hemos tenido que adaptarnos para seguir siendo figuras centrales, pero ahora mucho más invisibles. No es un camino fácil y seguimos intentándolo. Quizás, debemos convencernos nosotros mismos de que nuestro papel sigue siendo fundamental para nuestras organizaciones y, también, convencernos de la necesidad de saber transmitírselo a nuestros usuarios. Realizamos muchas tareas que, aunque sean invisibles para estos, continúan siendo imprescindibles para que puedan tener acceso a los fondos de nuestras bibliotecas y archivos y de otras bibliotecas y archivos externos (impresos o digitalizados); para que puedan tener acceso a un ingente número de recursos electrónicos sin los que no podrían realizar o iniciar muchas de sus investigaciones (bases de datos, libros y revistas electrónicas); para que puedan obtener los datos y los informes necesarios para presentarse a las convocatorias correspondientes; para que puedan adaptarse al nuevo mundo el acceso abierto y de la ciencia abierta cumpliendo los



mandatos institucionales al respecto (y puedan depositar sus publicaciones y conjuntos de datos en el repositorio correspondiente); para que, en la medida de lo posible, puedan publicar sus resultados con algún tipo de apoyo económico, etc. Es cierto que, también nuestros usuarios han tenido que adaptarse a los nuevos tiempos. Lo que está claro es que toda esa información y todos esos servicios a los que tienen acceso no están ahí por arte de magia, están a su alcance porque detrás de ellos hay unos profesionales que se esfuerzan día a día para que así sea.

En este **nº 40 de *Enredadera***, como siempre intentamos, hemos querido ofrecer un buen número de ejemplos en ese sentido. Servicios, productos e iniciativas que se ponen en marcha para poder llegar mejor a nuestros usuarios, también reflexiones sobre nuestra labor profesional que, en conjunto, puedan ofrecer una visión general de lo que en nuestra Red se está llevando a cabo.



En la sección **EN DIRECTO**, bajo el tema **“Transparencia y visibilidad: soluciones y reflexiones en el día a día de nuestra labor profesional”** contamos con 7 colaboraciones: Karina Barros habla de la implantación en nuestra Red de *Rialto*, plataforma para la adquisición de libros electrónicos

individuales; Sonia Jiménez y Pilar Martínez presentan una interesante iniciativa de apoyo a la investigación mediante la creación de un libro multimedia; Eva Varas, Sylvia Fernández y Sonia Jiménez muestran un caso práctico para la gestión de información que permiten las editoriales relacionada con las políticas de archivo en acceso abierto; Miquel Angel Plaza-Navas cuenta el proceso seguido para conseguir con éxito la colaboración entre la URICI y el Portal de la Recerca de Catalunya; Luis Dorado habla de los widgets que se han desarrollado en GesBIB para poder explotar de una manera práctica muchos de los datos que contiene; Sonia Jiménez y Gloria Lence presentan el caso práctico de *Bibliomaps*® herramienta que facilita a los usuarios la localización física de los documentos en los fondos de libre acceso de su biblioteca; y, finalmente, M.A. Plaza-Navas hace una serie de reflexiones sobre un tema candente como es la aplicación o no de las herramientas de Inteligencia Artificial en nuestras bibliotecas y archivos.

En la sección **LA RED**, tenemos 6 colaboraciones que nos informan sobre las cargas retrospectivas de conjuntos de datos en Digital.CSIC, la renovación anual de los

recursos electrónicos de información, la convocatoria para este año de proyectos de digitalización, la implantación de RDA en nuestro catálogo y la actualización de filiaciones de autores CSIC en ROR.

**¿Por qué ROR?**

**El Registro de Organizaciones de Investigación (ROR) es un registro de identificadores persistentes abiertos, manejado por la comunidad, para organizaciones de investigación.**

ROR hace que la información sobre organizaciones de investigación sea más clara y fácil de intercambiar entre sistemas para que los productos de investigación sean fiablemente asociados con organizaciones de investigación.

En la sección **ASÍ SOMOS**, también con 6 colaboraciones, podemos disfrutar de un texto lleno de sentimiento en el que una de nuestras compañeras nos narra cómo llega, por primera vez, a trabajar en una de las bibliotecas de la Red (IESA) y cómo un cambio importante en nuestra vida laboral puede tomarse como un reto lleno de esperanza; leeremos acerca de la organización y descripción de un interesante fondo documental sobre historia de la ciencia que se está abordando en la biblioteca de la IMF; conoceremos mejor el proyecto *Mujeres en la ciencia española* en el que nuestros/as compañeros/as del CCHS están realizando una excelente labor por difundir la labor realizada por muchas mujeres en el ámbito de las Humanidades y Ciencias Sociales; se nos explica cómo enfrentan, desde la BAS-REBIS, la labor de gestión y tratamiento de su fondo patrimonial; una serie de reflexiones sobre nuestros archivos desde la EEZ; y, finalmente, una bonita experiencia vivida por una de nuestras compañeras de la IMF durante su estancia de visita en el archivo del CCHS.



En la sección **NOTICIAS**, otras 6 colaboraciones nos permiten ver cómo algunas de nuestras bibliotecas y archivos invierten tiempo y esfuerzo en tareas de difusión y divulgación como, por ejemplo, la del IIM en la celebración del Día del Libro o el Día das Letras Galegas, o la del ICV-ICMM-ICP en la Semana de la Ciencia; se cuenta también con unas breves reseñas, por parte del MBG y de la URICI, sobre una jornada de archivos y un encuentro sobre comunicación; finalmente, nos encontramos con la grata noticia de que una de las bibliotecas de nuestra Red, la del RJB, fue reconocida por su labor de acogida de estudiantes en prácticas de la UCM.

Y, la última sección, **RESEÑAS**, cuenta en esta ocasión con una amplia descripción de un artículo que sobre archivos y digitalización publicaron recientemente dos compañeras del MNCN.

Como siempre, esperamos que este número de nuestra revista *Enredadera* pueda ser de vuestro interés y que, al menos, si es posible, podáis encontrar algún dato que os haya podido sorprender, a la vez que sirva para continuar dando mayor visibilidad a la labor que realizamos desde nuestras bibliotecas y archivos.

**Miquel Àngel Plaza-Navas**  
([maplaza@dicat.csic.es](mailto:maplaza@dicat.csic.es))

*Unidad de Recursos de Información Científica  
para la Investigación (URICI), CSIC, Barcelona*